

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 55 (1910)
Heft: 11

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LV^e Année

N° 11

Novembre 1910

Le combat de Neuengegg

5 mars 1798¹

(Avec une carte)

Avant-propos

Le combat du 5 mars 1798, à Neuengegg, offre des épisodes si intéressants et des leçons si frappantes de l'action combinée des chefs et des troupes dans le combat que l'on aurait peine à en trouver, dans l'histoire des guerres, un second exemple aussi général et impressionnant.

Ce n'est, d'ailleurs, pas seulement le soldat qui devrait, de temps en temps, jeter un coup d'œil sur ce tableau saisissant des défauts de l'ancienne Confédération, c'est aussi l'homme d'Etat ; disons mieux : c'est chaque Suisse.

Pour bien comprendre tous ces événements, il faut se rappeler combien notre pays était alors déchiqueté par les passions politiques et confessionnelles et combien le véritable esprit militaire allait se perdant dans une instruction insuffisante et purement formelle ; combien, surtout, le service mercenaire avait rabaisé son niveau moral. On peut relever des traces de cette influence néfaste jusqu'à une époque récente ; c'est elle qui, lorsque j'étais recrue, faisait dire encore avec une certaine complaisance : « On n'est pas un bon soldat si l'on a pas été aux arrêts », ou encore : « Un vrai soldat doit avoir un peu d'huile à son chapeau ».

Mais je dépasserais de beaucoup les limites de la tâche que je me suis fixée pour aujourd'hui, si je voulais m'arrêter plus longtemps à ces particularités ; il suffit de se les être rappelées pour ne plus considérer les faits dont nous allons traiter comme

¹ Ces pages ont paru d'abord dans la *Monatschrift für Offiziere aller Waffen*. Le croquis du combat qui leur est joint a été emprunté, avec l'assentiment de la Section vaudoise des officiers, qui en est la propriétaire, à l'ouvrage du major Muret : *L'invasion de la Suisse en 1798*.